

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

SUSCRIPCION

A FAVOR DE LOS

OBROS DE VILLANUEVA DE CAMPEÁN

despedidos del trabajo por estar asociados y haber votado á favor de la candidatura socialista.

Pesetas.

Suma anterior 133,55

Madrid.

V. Barrio, 0,30.—L. Villaoz, 2,50.—P. Iglesias, 0,50.—P. Pastor, 0,50.—M. Barreiro, 0,25.—F. P. Cruz, 0,25.—L. Peña, 0,25.—A. Magniani, 0,25.—M. Gala, 0,25.—Rovira, 0,25.—J. Pineda, 0,25.—J. Hernando, 0,25.—F. Baguña, 0,25.—L. Arranz, 0,30.—L. Torres, 0,50.—E. Calvo, 0,15.—B. Lumbreras, 0,25.—G. Sánchez, 0,50.—J. Lázaro, 0,50.—Un marmolista, 0,30.—S. Alvarez, 25..... 8,55

Alcalá de Henares.

Sociedad de Obreros de la construcción. 10

La Arboleda.

Agrupación Socialista 20

Bilbao.

J. Laiseca..... 1

Santander.

Recaudado por LA VOZ DEL PUEBLO... 14

Oviedo.

M. Vigil, 1.—M. G. Suárez, 1.—B. Martín, 1.—A. Morán, 0,25.—J. N. Martínez, 0,25.—B. Felgueroso, 0,25.—M. Aguilante, 1.—T. Menéndez, 0,25..... 5

Barcelona.

J. Rodríguez..... 0,30

Zamora.

R. Wamba..... 2

Ferrol.

J. Pita Cortés..... 1

Irún.

J. Iruretagoyena..... 0,35

Port-Bou.

F. Oriol..... 0,20

Zaragoza.

M. Pastor..... 0,75

Estepa.

Sociedad de Obreros agricultores..... 4

Alicante.

J. Sellés..... 1

Pozorrubio.

F. Moisés..... 0,60

Proaza.

M. Pendás, 0,90.—J. A. Tuñón, 0,50.—A. Viejo, 0,50.—J. Fernández, 0,50.. 2,40

Zazuar.

C. López..... 0,25

TOTAL..... 204,95

LA PRINCIPAL LABOR

Repátese la actividad de los trabajadores que comulgan en nuestras ideas en la propaganda de éstas, en dar el mayor desarrollo á la organización del Partido, en difundir el principio de asociación entre los obreros de todos los oficios y en procurar que aumente considerablemente el número de Sociedades de resistencia.

Todos los puntos señalados tienen importancia, y sería torpe aconsejar que cualquiera de ellos se desatendiera. Sin embargo, como no es igual la de todos, como son unos superiores á otros, habrá que fijarse en ello para dedicar á cada cual el tiempo que merece, á fin de sacar á nuestros esfuerzos y á nuestros desvelos la mayor suma de resultados.

Es indudable que interesa en sumo grado sacudir la apatía de los obreros que en ella yacen; arrancar de la pasividad á los inmóviles, y abrir los ojos á las cuestiones relacionadas con el trabajo á los que casi los tienen cerrados. Pero al hacer esta labor cabe realizarla con amplitud y cabe limitarla á exiguas proporciones. Y aquí es donde está el error; aquí donde puede emplearse mucho tiempo sin obtener de él beneficios en la proporción correspondiente.

Hay socialistas que se consagran casi por

completo á la tarea de predicar la asociación para mejorar las condiciones del trabajo y á organizar oficios con este fin, y dedican, en cambio, escaso tiempo á la propaganda de los ideales redentores y á la formación de nuevos núcleos para el Partido.

Esta desproporción entre el tiempo dedicado á un movimiento y el consagrado á otro—mayor cantidad al que menos vale y menor al que tiene más importancia—causa un verdadero daño á la clase obrera.

De los dos movimientos, el socialista y el societario, el primero es totalmente consciente; el segundo, en su conjunto, no llega aún á ese grado. En el socialista están los hombres que habiéndose hecho cargo perfectamente de los antagonismos sociales, ven en el patrón lo que es, un enemigo de su clase; en los políticos que defienden el régimen del salario, representantes de la clase patronal, y en el cura, en el militar, en el magistrado y en todo linaje de autoridades, defensores á sueldo de los intereses de quienes explotan.

Por eso, los actos de los socialistas, lo mismo en el terreno político que en el terreno económico, son armónicos con su modo de pensar y, por lo tanto, con el fin que persiguen.

En el movimiento societario hay de todo. Están los obreros socialistas, que comprenden perfectamente el alcance de él, que son su alma en cuanto á sostenerle y formarle; pero al lado de ellos hay un número mucho mayor de trabajadores, el cual, por no haber podido comprender aún las verdaderas causas de su explotación y de su miseria, lucha, sí, por quitar aquello que más daño le causa ó por conseguir lo que estima más necesario, pero sobre no hacer esto muchas veces con la previsión y el cálculo debidos, toma en ocasiones á las autoridades por protectoras, hace caso aún de los políticos que defienden los intereses patronales y van contra los suyos y pone sus sufragios á disposición de ellos.

Por faltarles plena conciencia de sus intereses, unas veces pelean contra sus patronos y contra las autoridades (en las huelgas y en los actos que celebran por los abusos y parcialidades del Poder), y otras van con ellos (en elecciones y en otros actos políticos).

La diferencia que hay entre los dos movimientos indica por cual de ellos deben mostrar preferencia los obreros que tienen cabal conocimiento de la situación de su clase y de lo que á la misma interesa. Y deben mostrarla resueltamente, porque en hacerlo así habrá beneficio positivo no sólo para los explotados en general, sino para el mismo movimiento societario.

Aumentando con más rapidez que hasta hoy las fuerzas socialistas, su ascendiente se hará sentir en todo mucho más que ahora, y, por lo mismo, gobernantes y partidos de oposición burgueses habrán de tenerlas más en cuenta.

Cuanto mayor sea el número de socialistas mayor será también el poder de las Sociedades de resistencia, pues teniendo que estar casi todos ellos en dichas Asociaciones, la fuerza moral de éstas, su elemento más reflexivo y más pujante, habrá aumentado.

Tengamos, pues, en cuenta las lecciones de la experiencia, y á partir de hoy dediquemos la mayor parte de nuestra actividad á propagar las ideas socialistas, á ganar adeptos y á crear nuevas colectividades que robustezcan nuestro Partido.

La semana burguesa.

Se aprobó al fin—¿y cómo no?—el acta de Bilbao.

No por estar descartado el hecho, deja de producir indignación la conducta de aquellos que á los dictados de la justicia y de la razón anteponen las conveniencias de partido y los prejuicios de secta, y ponen humildemente su voto al servicio de sus pastores políticos.

Verdad es que de no hacerlo así la mayoría de ellos serían diputados como yo arzobispo de Toledo.

De todos modos, es indudable que esa exagerada tendencia á la derecha que se manifiesta en las flamantes Cortes maurisilvelistas amenaza gravemente el equilibrio social, por la influencia que prestan á los elementos reaccionarios.

Buena prueba de ello es que en Bilbao, apenas se supo que había sido aprobada el acta del candidato neo, echaron los clericales las patas por alto y se lanzaron á la calle precedidos de una murga, organizando una especie de manifestación, la cual al cabo tuvo que retirarse entre la rechifla y los silbidos de las gentes, que en cuanto se enteraron de lo que ocurría se apresuraron á manifestar su desagrado ruidosamente.

Los trabajadores bilbaínos seguirán sin tener una voz que los defienda en el Congreso, pero, en cambio, tienen quien los reconcilie en la corte celestial.

Suponiendo que en tan elevadas regiones tengan influencia tipos como el nuevo diputado vizeaíno.

**

Entre blasquistas y sorianistas ha habido el domingo un fraternal tiroteo por las calles de Valencia, cambiándose entre los partidarios de ambos bandos más disparos que en algunas acciones de guerra.

¿Y todo por qué? ¿Por divergencias de opiniones entre los republicanos, por diferencia de apreciación en tales ó cuales asuntos de vital interés para el partido?

Nada de eso. Sencillamente por las rencillas personales de los dos hombres, igualmente soberbios y tozudos, que en su ceguera no ven el perjuicio que causan á su partido y las víctimas inocentes que por culpa suya pueden resultar.

Culpa de estos desagradables sucesos es la perversa educación política dada á las masas por los prohombres del republicanismo, que, por lo que se ve, no tienen reparo en lanzarlas á una lucha insensata y por causas completamente ajenas á ellas.

**

Yo no sé si hasta Servia ha llegado la propaganda ravacholista.

Pero lo cierto es que lo ocurrido en Belgrado constituye, á mi parecer, el sueño dorado de los anarquistas de acción.

Como que en la tragedia allí representada ha muerto hasta el apuntador.

La obra ha sido puesta en escena con todo el aparato que el argumento requiera, y ha habido explosiones de dinamita, tiros, puñaladas, sablazos, fusilamientos, asedios, escalos, etc. etc.

En fin, aquello ha sido un verdadero descañaje—passez le mot.

Los colaboradores que á los cortacabezas les han salido son nada menos que los jefes del ejército, los encargados de mantener el orden y velar por la seguridad de las instituciones.

¡Fíate en la Virgen y no corras!—habrán podido decir las desdichadas aunque

no del todo inocentes víctimas de tanta salvajada.

La medalla republicana.

Anverso:

Las reformas republicanas han de traer la paz definitiva pública, cerrando el revuelto período constituyente en que hemos vivido durante el siglo XIX. Lograremos que el cuarto estado llegue al Poder, que nuevos ideales de vida orienten el alma del pueblo, en lugar de agobiarla ideales de ultratumba, y que no haya más voluntad que la libérrima del país.

Reverso:

Nosotros somos los más celosos defensores de instituto armado. Respetamos como nadie el fin con que arma la patria á sus hijos, enalteciendo su honor. Poniendo en parangón lo que pensamos de ellos y lo que con ellos ha hecho la Monarquía, presentase este dilema: O con el rey ó con la patria.

¿Que encuentran ustedes incongruencia entre las afirmaciones hechas en esos dos recortes?

Pues ambos están tomados de un discurso pronunciado poco ha por el jefe actual del partido republicano.

¿Que cómo se las compondrá el Sr. Salmeron para hacer compatibles conceptos tan opuestos?

Misterios son éstos que sólo los iniciados en los laberintos de la filosofía krausista pudieran explicar y que están por encima de las inteligencias vulgares.

Si en la mente del jefe luchan las más opuestas ideas, nada tiene de particular que en las de los subordinados no reine la armonía más completa.

Así se explica que en la votación del acta de Berga unos diputados republicanos epinaron por la gravedad de aquélla y otros porque «allí no había pasado nada».

Lo cual es un buen avance de lo que la minoría republicana hará en cuestiones de gran trascendencia y empeño, cuando en caso tan claro y sencillo se ha dividido de esa manera.

**

Unos albañiles de Valladolid, desprendidos de la Sociedad del oficio y dicho se está que anarquistas, tienen fundada una contrasociedad que les sirve para andar por casa y hacer de rabiar á sus antiguos colegas.

Dichos disidentes han visto que la cosa va mal para ellos y han discurrido presentar á los patronos unas bases estableciendo ciertas mejoras en las condiciones del trabajo, pidiéndoles su aceptación, con lo cual, si son aprobadas, atribuirán su victoria á su escuálida Sociedad, y si son rechazadas, lo achacarán á manejos de sus adversarios.

Este es un sistema de hacer las cosas muy cómodo... y muy anarquista.

«Por cierto» que en la circular, que tengo á la vista, que dichos socios dirigen su reclamación á los patronos, se despiden de éstos con la siguiente arrogante fórmula:

«Siempre atentos y servidores de usted, cuya vida conserve Dios muchos años para bien de su familia y de los obreros sus subordinados.»

Amen.

Si los patronos no conceden á esos albañiles lo que piden, ó no tienen corazón... ó saben con quien se gastan los cuartos.

**

Los elementos patronales de Pamplona tienen constituida una Asociación con objeto de contrarrestar el movimiento obrero ha tiempo iniciado en aquella capital,

y han fundado un periódico defensor de la «buena causa», con la pretensión de instruir á los trabajadores.

Como para muestra basta un botón, ahí va una prueba de la literatura patronal:

El goce inherente á la actividad cerebral y muscular, la abnegación y la benevolencia, la obligación, el interés personal, tales son los únicos móviles concebibles que pueden llevar el hombre al trabajo...

El único fundamento posible de la sociedad económica es el interés personal del trabajador...

La humanidad no puede subsistir más que por un trabajo penoso. La violencia y el interés personal son los únicos medios de obtenerlo...

Me parece que pedir más disparates en menos palabras sería el colmo.

Como también opino que es ocioso gastar más tiempo en ocuparse de tales atrocidades.

¡Valientes discípulos van á salir de la Asociación patronal!

**

La letra con sangre entra.

Este aforismo de la vieja pedagogía acaba de ponerlo en práctica Francia con las tribus del Fiquig, las cuales han visto destruidas sus miserables viviendas bajo los proyectiles de melinita lanzados por los cañones de la República.

Muy á su costa aprenderán ahora los salvajes habitantes de aquella región africana las desventajas de vivir en territorios que caen bajo el «radio de acción» de una potencia de primer orden.

Cierto es que esas desventajas quedan neutralizadas ante las conveniencias de ponerse en contacto con la civilización europea, aunque ésta se les antoje á aquellos naturales un poco bárbara.

¡Triste sino el de la sociedad burguesa! No da un paso, aunque sea en nombre del progreso, que no produzca víctimas.

Y esa especie de nudo gordiano sólo lo cortará la nueva sociedad igualitaria.

La lucha electoral en Alemania.

Las profecías son siempre peligrosas. Solamente cabe anticipar algunas previsiones sobre el curso que puedan seguir los acontecimientos, pero sin pretender nunca presagiar de un modo preciso el porvenir.

Sin embargo, acerca del resultado de la lucha electoral, que se discute estos días en Alemania, puede profetizarse con bastante certeza.

Es unánime el juicio de que una vez más la Democracia Socialista alcanzará una señalada victoria; pero no es prudente ir demasiado lejos en las conjeturas. Sobre el alcance de esta prevista victoria están completamente en desacuerdo las opiniones y las esperanzas.

Ocurre en esto una cosa muy curiosa. La tan temida inminente victoria de nuestro partido aparece más grande todavía á los ojos de nuestros adversarios que á los de los más optimistas de nuestros amigos.

Los cálculos más prudentes en nuestro partido dan una votación para los candidatos socialistas de cerca de dos millones y medio de votos. Según estos cálculos, tendremos en el Reichstag 70 ó 80 representantes. Resultado tal acusaría el enorme aumento de medio millón de votos aproximadamente, si setiene en cuenta que los obtenidos en 1898 fueron 2.107.076.

Tan rápido acrecentamiento sólo una vez ha sido superado, en 1900, que se pasó de 760.000 votos alcanzados en 1887, á 1.430.000.

La mayor parte de nuestros adversarios esperan un aumento de votos igual ó parecido al que se obtuvo entonces.

Sus cálculos son que la Democracia Socialista reunirá de 3 á 4.000.000 de votos, llevando al Reichstag de 80 á 100 diputados.

**

Aunque nosotros saludáramos con alegría semejante triunfo, no debemos forjarnos demasiadas ilusiones, y menos aún ceder algo en la labor emprendida. Una excesiva confianza en nuestro triunfo podría causar en nosotros un efecto adormecedor. Solamente haciendo uso de todas nuestras fuerzas podremos conseguir la victoria, ya que los adversarios, precisamente por considerarla segura, hacen esfuerzos inauditos para derrotarnos.

Los diversos partidos burgueses forman frente á nosotros un haz más apretado que en anteriores elecciones; y como esta vez tendremos que luchar con una sola

masa reaccionaria concentrada, el confiar del todo en el resultado que nuestros mismos enemigos suponen que hemos de obtener, haría que nuestra victoria fuera menor.

Admitamos, sin embargo, de buen grado que el temor de la prevista victoria de la Democracia Socialista es una buena señal para nosotros.

Esto es efecto, en gran parte, del desarrollo económico habido en el reciente período de 1895 á 1900.

Durante él, la gran industria en Alemania ha dado verdaderos pasos de gigante. El proletariado industrial ha crecido en potencia. Mas el pánico de nuestros adversarios no arranca del conocimiento de este desarrollo económico; proviene, por el contrario, de su inconsciencia. No ve que el porvenir económico de Alemania depende de la Democracia Socialista.

Los antiguos sistemas de la economía agraria europea son cada día menos aplicables lo mismo al pequeño que al gran cultivo. La antedicha economía puede prosperar solamente desarrollándose sobre una base completamente nueva, ya beneficiándose con la aplicación de todos los medios creados por la ciencia, ya rebajando el tipo de la renta y los respectivos valores de la tierra.

Ahora hay que ver si la vieja sociedad capitalista se halla en condiciones de verificar esa transformación en la economía agraria, ó si éste es un problema cuya solución está reservada á la sociedad socialista.

No hay duda de que el actual modo de ser de la producción agrícola se halla perturbado por una crisis profunda, y que todos los agricultores, grandes y pequeños, se oponen energicamente á pasar á una nueva y más elevada forma de producción. Por otra parte, este cambio no lo sabría realizar la actual generación por faltarle todos los elementos: conocimientos, capital y la tierra libre de toda carga.

Los actuales agricultores ven su salvación solamente en la explotación y el empobrecimiento de la tierra. Y en ese sentido se hace uso de la legislación social.

**

Pero mientras la industria agrícola se debilita y agota en Europa, aumentan en sentido opuesto las exigencias de las fuerzas industriales.

América es un nuevo continente que dispone de mercado interior como ninguna otra nación. Ochenta millones de hombres están dedicados al gran cultivo. De esta manera, el mercado americano produce abundantemente todas las primeras materias de la industria moderna. Además, el mercado americano no siente el peso de ningún gasto por consecuencia del militarismo, y su industria no se ve atormentada por ninguna cuestión agraria, porque América exporta medios de existencia, en vez de importarlos.

La crisis americana que habrá de sobrevenir libraré á la concurrencia de este potente y despiadado adversario, quitándole un gran peso. Dicha crisis será tan dañosa para Europa como para la misma América, y la industria europea hará todo lo posible para sostener en el mercado internacional la concurrencia con la industria mundial de América.

Pero en esta desesperada situación, Europa será dominada por aquellas clases que sostienen los dos más perniciosos parásitos en el cuerpo de la industria del país: el militarismo y el partido agrario.

En Alemania, la reciente lucha por las tarifas aduaneras ha demostrado, á la vez que el daño que ellas producen, la gran fuerza política de que se valen los agrarios para conseguir que predominen sus intereses.

Y resulta de modo claro y preciso que para la nación alemana es una cuestión de vida ó muerte anular el partido agrario.

Esta lucha ha demostrado también que el liberalismo burgués ha fracasado, siendo totalmente incapaz de mantener por sí solo la lucha contra los agrarios. Lejos de reforzar y mantener al liberalismo, la última lucha por las tarifas de aduanas le han deshecho por completo.

Los 12 diputados liberales que, arrastrados por la Democracia Socialista sostuvieron valerosamente en el Reichstag la lucha contra la protección agraria, no dejan por eso de estar ávidos de que se sangre al pueblo lo más posible por medio de las otras sanguijuelas que se llaman militarismo y marinismo.

**

La Democracia Socialista está considerada como el único baluarte contra los agrarios y contra el militarismo. En efecto, ella es el único partido que lucha, no solamente por su lejano porvenir, sino también por lo inmediato, por los años más próximos, en los cuales se asegurará á la nación las condiciones de su desarrollo y de su vida.

Esta es la convicción que la lucha con-

tra los derechos de aduanas en los últimos años ha difundido extensamente hasta en los círculos políticos donde predomina la influencia de los partidos burgueses. Así se explica el fenómeno de que nuestros adversarios crean que la próxima victoria de la Democracia Socialista será más grande de lo que nosotros mismos suponemos. Pero no lo olvidemos: nuestro partido no es solamente el partido del progreso social, sino también el partido de la lucha de clases, y el desarrollo que origina la antítesis entre las condiciones de vida de la nación y el partido agrario, crea la lucha de clases entre la burguesía y el proletariado.

Cuanto más aguda sea la crisis, más viva y fuerte será la lucha. Precisamente hemos tenido en los últimos meses, como ha ocurrido en ocasiones análogas en Alemania, una serie de brutales atentados contra el derecho de organización obrera (ejemplos Breme, Pirmansens y otros puntos).

Las próximas elecciones del Reichstag no se distinguirán solamente por luchar todos los amigos del progreso industrial contra los agrarios, sino por el carácter que les dará la lucha del proletariado contra el predominio de los capitalistas.

Teniendo esto en cuenta, procederemos acertadamente no rechazando el apoyo que nos presten algunos elementos burgueses. Sin embargo, no hay que contar mucho con él, porque los ardores democráticos é igualitarios del entusiasmo burgués se evaporan pronto. El proletariado alemán es bastante robusto para hacer cara con sus propias fuerzas á sus enemigos. A eso se deberá el que el 16 de junio añada un nuevo triunfo á las muchas victorias ya alcanzadas.—C. KAUTSKY.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Sin tener que apelar á la huelga ha conquistado un nuevo triunfo la Sociedad de Pintores de Oviedo.

Los patronos han accedido á la reclamación por ella formulada, que consiste en establecer la jornada de nueve horas desde el presente mes.

Un patrón—D. Francisco González—ha manifestado á la Sociedad que se alegraría de que alcanzara pronto la jornada de ocho horas.

En este mismo año, y sin lucha alguna, ha logrado dicha Sociedad un aumento de 2 reales en el salario de los que trabajan á la intemperie ó en andamios á mayor altura de cinco metros.

**

En Santander, las obreras dedicadas á la descarga de bacalao en el vapor «Sardinia» lograron, tras de una corta huelga, que se les aumentase 50 céntimos en la remuneración que percibían.

EL ACTA DE BILBAO

Aunque parezca mentira, se ha aprobado. Lo que ha sido fruto del soborno, de la trapacería y de todas las malas artes que pueden emplear señoras sin pizca de humanidad ni de aprensión y hombres modelo de cinismo y sinvergüencería, ha merecido ser considerado como expresión pura del sufragio por los que habían dicho en todos los tonos que no consentirían en manera alguna que entrase en el Parlamento quien falsease ó corrompiera el sufragio.

¡Cuánta farsa! ¡Cuánto descoco! Como si no supiera todo el mundo que la compraventa de votos es usual y corriente en Bilbao y en toda Vizcaya; como si hubiera quien ignorase que dicha compraventa se hace á ciencia y paciencia lo mismo de la autoridad judicial que de la gubernativa; como si alguien tuviera duda de que todos los gobernadores han amparado con los fusiles de los guardias civiles y de los forales á los que sobornan el cuerpo electoral en Bilbao; como si no fuera cosa sabida de todos que el Partido Socialista tiene allí positiva fuerza y que sus adeptos constituyen la mayoría de los electores que proceden con independencia, un diputado, y por añadidura ¡demócrata!, no ha tenido reparo en negar la exactitud de la compra de votos, y un ministro, el Sr. Maura, el de la revolución desde arriba, ha dado su aquiescencia á esa negativa y ha afirmado con incomparable frescura que las autoridades han cumplido en Bilbao con su deber.

Y lo que han dicho estos dos señores, enfrente de las indestructibles afirmaciones del conde de Romanones y del señor Azcárate, ha sido mantenido por 122 diputados.

¡Buen modo de reparar el descrédito del Parlamento! ¡Donosa manera de procurar que el pueblo no vea en la mayor parte de los diputados una colección de vividores políticos!

Sin embargo, aunque el acta del reaccionario y sobornador Urquijo ha sido aprobada, su discusión, el voto que sobre ella ha recaído y la opinión emitida por la mayor parte de los periódicos, entrañan un fuerte golpe para el sistema empleado por los burgueses para adquirir el acta de aquel distrito. Esta vez ha pasado, pero teniendo en contra 53 diputados y una corriente de opinión poderosa. ¿Pasará mañana? No lo creemos. Más vigoroso entonces nuestro Partido en la capital de Vizcaya; más numerosas en todo el país las fuerzas socialistas, sus manifestaciones en contra de quien se atreva á llevarse dicha acta por dinero serán tan enérgicas, que el Parlamento no la aprobará.

Será, pues, esta vez la última que el dinero venza en Bilbao al Partido Socialista.

El batallar unas y otras elecciones, el no arredrarse ni ante los mazos de billetes de Banco, ni ante la fuerza armada, ni tampoco ante los perdularios y ex presidiarios que han tenido á sueldo los candidatos burgueses, ha hecho que los socialistas bilbaínos formen una fuerte opinión contraria á aquel bochornoso sistema de adquirir actas y obligue á una buena parte del Parlamento á condenarle y excluirle.

La constancia y la voluntad tenaz no han sido nunca estériles. Sigamos mostrando esas cualidades, y lograremos que Bilbao esté representado en las Cortes por un socialista, por un hombre que sienta y defienda lo que defienden y sienten los verdaderos creadores de la riqueza que encierra aquella villa.

Véase ahora quienes son los que se han opuesto á que se sentara en el Congreso el que ha comprado los votos como se compra una mercancía cualquiera, y quienes los que han tenido el valor de dar por limpia un acta manchada con sangre y cieno.

- Dijeron sí: Vizeconde de Eza.—Marqués de Grigny.—Marqués de Cañada Honda.—Marqués de la Romana.—Loring.—Barreiro.—Navarro Ramirez.—Marqués de Canillejas.—La Cierva.—Dominguez Pascual.—D. José Jiménez.—Cervantes.—García Rendueles.—Pérez del Toro.—Guijuelmo.—Busto.—Llorente.—Don Juan Burgos.—Duque de Arión.—Marqués de Santa Cruz.—Garay.—Sabater.—Udaeta.—Cortezo.—Ruiz de Grijalba.—Marqués de Figueras.—D. Antonio Santa Cruz.—Cuesta.—Romeo Robledo.—Moral.—Grande de Vargas.—Diez de Ulzurruin.—Marqués de Santillana.—González Besada.—Osma.—Prado.—Conde de San Luis.—Calderón.—Guilerna.—Marqués de Casa Laiglesia.—Conde de Castillejo.—Duque de Bailén.—Marqués de Acapulco.—Pemán.—Martínez de Tejada.—Mateo Alvarez.—Conde de Moral de Calatrava.—Nocedal.—Marqués de Benavites.—Espada.—Vázquez de Parga.—Torres Taboada.—Conde de Salent.—López Chioheri.—Hernández.—Conde de San Simón.—Ciudad.—Sanz y Vives.—Velasco.—Martín Sánchez.—Jorro.—Tovar.—D. César de la Mora.—D. Isidoro Bugallal.—D. Paulino de la Mora.—Torro.—García Noblejas.—Marqués de la Plata.—Bohórquez.—Barón de Petrés.—Guirao.—Conde de Heredia Spinola.—Miranda.—Cavestany.—Gil Robles.—Arana.—Urquijo.—Conde de Torro.—González Hernández.—Reina.—Isasa.—Molleda.—Gil Becerril.—Aranda.—Sanchez Dalp.—D. Manuel Burgos.—Martín Vázquez.—Tassara.—Marqués de Esquivel.—León.—Marqués y Márquez.—Castel.—Marqués de Cáceres.—Canals.—González Chacón.—Ordóñez.—Conde de Maluque.—Sanchez Guerra.—Martínez Calvo.—Marqués de Santa Ana.—Despujols.—Sanchez de Toca.—Manrique.—Alfaro.—Laiglesia.—Alvarez de los Angeles.—Rodríguez de Cela.—Alvear.—Conde de Torreánaz.—Duque de Santaña.—Pérez Porto.—Bahia.—Ternero.—Parral.—D. Luis Ayuso.—Truyols.—Martínez Asenjo.—Saguer.—Rosal.—Cobo.—Ossorio.—Sr. Presidente.—Total, 122.

- Dijeron no: Duque de Bivona.—D. Eugenio Montero Villegas.—Villanueva.—Conde de Romanones.—Palacios.—Oliva.—Gallardo.—Don Melquiades Alvarez.—Marqués de Teverga.—Quiroga Vázquez.—Arroyo.—Junoy.—D. Joaquín López Puigerver.—Galarza.—Jove.—Ariño.—Garnica.—D. Natalio Rivas.—Llano y Perri.—D. Fernando Gasset.—Gómez Trevijano.—Morayta.—Merelles.—Gómez Sigura.—Barroso.—Rodríguez.—García Prieto.—Martínez del Campo.—Gascón.—Barbé.—Anglés.—Azcárate.—Groizard.—Marqués de Vega de Armijo.—Marqués de Pilares.—Requejo.—Prieto y Caudales.—Pi y Arsuaga.—Belaunde.—Franco Flórez.—Roselló.—Quiroga Ballesteros.—Barón de la Torre.—D. Félix Suárez Inclán.—Salmerón.—Marengo.—D. Constantino Rodríguez.—Gutiérrez Brito.—Jiménez Baeza.—Pérez García.—San Juan.—D. Julián Suárez Inclán.—Picón.—Total, 53.

Protestas contra un asesinato.

La Agrupación Socialista de Erandio ha acordado protestar contra el crimen cometido por un anarquista de Gijón con el compañero Modesto Costales y el atropello realizado con el secretario de la Unión General.

Igualmente ha protestado contra ambos hechos la Agrupación Socialista de Palma de Mallorca.

También ha tomado igual acuerdo la Agrupación Socialista de San Sebastián.

AG

Esta... blica e... de la... maver... bación... Parlam... forma... bierno... nos de... del mi... le con... Mad... MITÉ.

Incu

Com... tosa r... Social... atendi

En... la Ag... cho d... cump... bre o... exper... bajan

Por... exped... mient... creía... para ó... marce... ha de... ¿Es... tomar... favor... ¿Es... existe... privile... Pue... yor se... por lo... leyes... que s... tador... Ha... existe

T... Los... tando... traba... que s... villa... nea... socia... medi... ditar... At... con e... confi... buir... chos... la So... celom... mism... las S... que é... á la h... de El... La... truce... que e... la U... todo... mete... dido... Y... acuer... á la... datos... prob... Secci... pond... infor... que l... nias... tituy... Di... dirig... celon

T

Los... tando... traba... que s... villa... nea... socia... medi... ditar... At... con e... confi... buir... chos... la So... celom... mism... las S... que é... á la h... de El... La... truce... que e... la U... todo... mete... dido... Y... acuer... á la... datos... prob... Secci... pond... infor... que l... nias... tituy... Di... dirig... celon

La... truce... que e... la U... todo... mete... dido... Y... acuer... á la... datos... prob... Secci... pond... infor... que l... nias... tituy... Di... dirig... celon

La... truce... que e... la U... todo... mete... dido... Y... acuer... á la... datos... prob... Secci... pond... infor... que l... nias... tituy... Di... dirig... celon

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN MADRILEÑA

Esta Agrupación celebrará reunión pública el sábado 20 del actual, á las nueve de la noche, en el Teatro Barbieri (Primavera, 7), para protestar contra la aprobación del acta de Bilbao y reclamar del Parlamento modifique el proyecto de reforma municipal presentado por el Gobierno, concediendo á todos los ciudadanos derecho para ser elegidos concejales del mismo modo que la Ley de Sufragio le concede para ser diputados.

Madrid, 16 de junio de 1903.—EL COMITÉ.

Incumplimiento de las leyes obreras.

Como en otros muchos puntos, en Tortosa no funciona la Junta de Reformas Sociales, estando, por consiguiente, desatendido cuanto corre á cargo de la misma.

En la citada localidad, el secretario de la Agrupación Socialista denunció el hecho de que el Ayuntamiento no hubiese cumplido la Ley de Accidentes con un pobre obrero de la brigada municipal, que experimentó una grave lesión estando trabajando.

Por tal denuncia, el gobernador pidió el expediente que había hecho el Ayuntamiento, muy mal por cierto, y cuando se creía que el asunto se resolvería pronto para dar al obrero lesionado lo que la Ley marca, resulta que hasta la fecha nada se ha decidido.

¿Es ése el interés que las autoridades se toman para que se cumplan las leyes que favorecen algo á los trabajadores?

¿Es así como pretenden demostrar que existe armonía entre los intereses de los privilegiados y los de los desposeídos?

Pues tengan entendido que cuanto mayor sea la indiferencia de las autoridades por lo que toca al cumplimiento de dichas leyes, mejor harán comprender el abismo que separa á los explotados de los explotadores.

Hay muchos modos de dar á conocer la existencia de la lucha de clases.

TORPEZAS ÁCRATAS

Los libertarios se llevan la vida suscitando huelgas generales, en las que los trabajadores cosechan beneficios como los que se han podido apreciar en las de Sevilla, Coruña, Barcelona, Badajoz, La Línea, Langreo y otras, calumniando á los socialistas y discutiendo toda clase de medios, por ruines que sean, para desacreditar á la Unión General.

Ateniéndose á este modo de proceder, y con el fin seguramente de sembrar la desconfianza en algunas Secciones y de atribuir al Comité Nacional de la Unión hechos que jamás ha realizado, un ácrata de la Sociedad de Cerrajeros de obras de Barcelona propuso á la junta general de la misma que la Directiva se dirigiese á todas las Secciones de la Unión preguntándolas qué cantidades han satisfecho con destino á la huelga reglamentaria de alpargateros de Elche.

La general, haciéndose cargo de la instrucción que guiaba á tal individuo, y de que el mejor modo de hacerle ver que en la Unión se procede correctamente en todo, cosa que no suele suceder donde meten el cuerno los ácratas, aprobó lo pedido por aquél.

Y enterado el Comité de la Unión del acuerdo, ha estimado conveniente facilitar á la Sociedad de Cerrajeros de Obras los datos que tiene en su poder, para que, comprobándolos con los que les envíen las Secciones, deje en el lugar que le corresponde al libertario que buscaba con esa información un pretexto para hacer lo que hacen todos los suyos: habear calumnias contra la organización que hoy constituye su pesadilla.

Dice así la carta que dicho Comité ha dirigido á la mencionada Sociedad de Barcelona:

Madrid 14 de junio de 1903.

»A la Sección de Cerrajeros de Obras.

»Barcelona.

Estimados compañeros: Por conducto particular hemos sabido que en la última junta general habéis acordado que vuestra Directiva se dirija á todas las Secciones de la Unión para averiguar qué cantidades han satisfecho con destino á la huelga reglamentaria de alpargateros de Elche.

Ese acuerdo ha merecido la más completa aprobación de los individuos de este Comité, pues demuestra el interés que esa

Sección tiene en que los asuntos encomendados á la gestión de aquél sean fiscalizados debidamente para evitar que su negligencia cause perjuicios á la organización.

Conforme con el acuerdo, el Comité ha acordado á su vez facilitaros cuanto esté en su mano la tarea, y al efecto me encargo como secretario que os envíe los datos administrativos que tienen relación con la expresada huelga de Elche.

La primera cuota reglamentaria que se cobró fué la satisfecha por la Sección de Colocadores de pagos de Madrid; el recibo lleva la fecha de 20 de marzo último, y el número que le corresponde en el libro talonario destinado á esa recaudación es 178.

La última cuota cobrada hasta la fecha pertenece á la Sección de Carpinteros de armar de Madrid; el recibo tiene fecha 13 del corriente y lleva el número 581.

Es decir, que durante trece semanas que llevamos de cotización, y hasta el día de ayer, se han expedido 409 recibos. Estimados en el libro de cuentas correspondiente las partidas que representan esos recibos llegan á la página 105 del mismo, habiendo comenzado en la 77 y suman pesetas 18.949,05.

A Elche se han enviado las siguientes remesas de fondos: 1.º de abril, 3.000; 11 de abril, 3.003,40; 20 de abril, 3.003,40; 25 de abril, 2.000; 4 de mayo, 2.003,40; 10 de mayo, 2.000; 16 de mayo, 2.000; 26 de mayo, 2.503,40; 30 de mayo, 2.500; 8 de junio, 2.503,40, y 12 de junio, 2.000. Total de remesas 11, que importan 26.517 pesetas.

Como se puede ver, comparando una cifra con otra, el Comité tiene en la actualidad enviadas á los huelguistas de Elche 7.567,95 pesetas más de las recaudadas, cuyo déficit espera cubrir cuando las Secciones satisfagan los atrasos que tienen.

Así ha procedido el Comité en esta huelga, y tiene la seguridad de que la investigación que con tan buen acuerdo vais á hacer dentro de vuestro perfectísimo derecho, confirmará los datos que quedan expuestos con referencia á documentos oficiales que en su día podréis comprobar cuando se reuna el Congreso de la Unión.

Vuestro y de la causa obrera.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—V.º B.º El presidente, PABLO IGLESIAS.

Dijimos en el penúltimo número que el gobernador de Badajoz no había despachado en un mes el Reglamento que le había presentado la Sociedad de Obreros agrícolas de Puebla del Prior, y de ello nos quejamos al Sr. Maura.

El ministro de la Gobernación nos ha enterado de la respuesta que á esa denuncia ha dado aquel gobernador. Dicese en ella que presentó el Reglamento por un vecino de Badajoz, le retiró en el acto por habersele hecho notar que faltaban en el mismo algunos requisitos legales, y que después no ha vuelto á presentarle.

De todo esto hemos enterado á los compañeros que nos hicieron la denuncia, pidiéndoles detalles.

Aparte de lo que resulte en este asunto, rogamos á todos los compañeros que nos den cuenta de abusos é ilegalidades, lo hagan siempre explicando bien todas las circunstancias y ajustándose por completo á la verdad.

Respecto á la denuncia hecha en el último número de que aquel gobernador no había despachado aún el Reglamento de la Agrupación Socialista de Jerez de los Caballeros, teniéndole en su poder desde abril, el ministro de la Gobernación nos ha participado que obra ya dicho Reglamento en poder de nuestros compañeros.

En el próximo número publicaremos el discurso pronunciado por el conde de Romanones en defensa del voto particular al acta de Bilbao.

De Puebla de Cazalla.

Las hermanitas de la Caridad, que aquí se encargan de repartir entre los indigentes los donativos que reciben á este fin, parece han tomado el acuerdo de no socorrer á ninguno que huelga á socialista.

¿Iban á disgustar por tan poca cosa á sus devotísimos favorecedores, los hasta hoy amos de vidas y haciendas? De ningún modo. A quienes rechacen la opresión política de los caciques debe hacérseles guerra, y á la igualdad cristiana que la parta un rayo.

Por supuesto, que en esta guerra contra los trabajadores no se queda atrás ningún aliado. Hace días, el farmacéutico proveedor de la beneficencia se negó á despachar una medicina urgente que se le pedía por un vecino á altas horas de la noche, medicina que por olvido no había firmado el médico. Y no se crea que era

por exceso de celo, ni por desconfianza en el pago, pues el interesado se comprometía á abonársela por la mañana temprano, y tiene cuentas con el boticario, á su favor algunas veces; era... por lo otro.

—Ahora no le sirvo yo, dijo, como usted no me sirvió cuando le pedí el voto. Replicándole el interesado:—Ni se lo daré nunca, ni á ninguno de los de su bando.

Como se ve, el inflexible boticario ha tomado muy á pecho eso de la política conservadora desde que se casó con la hija del segundo contribuyente; pero bueno sería que tuviese algún cuidado en el cumplimiento de su deber, pues los trabajadores van conociendo el modo de hacerse respetar.

Signe la racha de venganzas caciquiles. A un vecino que no quiso votar la candidatura ministerial le exigen ahora por atrasos de consumos una cantidad fabulosa en relación á sus medios de vida; como que alcanza lo reclamado á la friolera de trece años. ¿Habrá tenido tiempo estos mandarines de cobrar esos atrasos, que ahora piden con amenazas de inmediato embargo, después de haber sido arrendada la renta? Pero conviene hacerlo así, porque de este modo, ¿que te resignas á apoyarnos? Te lo dispensamos. ¿Que te pones enfrente y protestas? Pues á esquilmarlo.

Una sola cosa buena hacen con esto: abrir los ojos á los trabajadores, en cuyas manos está prescindir de su protección y administrarse por sí mismos sus intereses.

Pierden el tiempo el rotativo de Morón y los funcionarios literatos de ésta que en él colaboran. No pensamos gastar tinta en contestar sus ridículas historietas, propias para los lectores de *La Lectura Dominical*, ni sus ataques-simplezas. ¿Y saben por qué? Pues por insignificantes.—UN AFILIADO.
12 junio 1903.

ECOS AGRÍCOLAS

Los obreros agricultores de Porcuna (Jaén) se han constituido en Sociedad de resistencia.

—La Sociedad de Obreros del campo de San Vicente de la Sonsierra (Logroño) ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

—El penúltimo domingo se ha celebrado en Valdilecha (Madrid) una reunión de propaganda societaria, en la que varios compañeros de esta capital usaron de la palabra exponiendo las ventajas de la asociación y lo necesitados que están de ella los obreros agrícolas. El resultado de dicho mitin ha sido la constitución de una Sociedad de los mencionados trabajadores.

—Se hacen trabajos en Nobleja para organizar á los obreros del campo, que, como en casi todas partes, son víctimas de una explotación desenfadada.

—El 10 del corriente se ha celebrado una reunión de propaganda en Cañete la Real, dirigiendo la palabra á los concurrentes los compañeros José Ramírez y Antonio Blanco.

El primero abogó por la unión y la instrucción de la clase obrera, únicos medios con que los explotados mejorarán su suerte y pondrán término un día á la esclavitud que padecen.

Blanco fustigó á ciertos sujetos que, fingiendo interesarse por la clase trabajadora, no piensan más que en servirse de ella para lucrarse ó para llevarla por caminos que dañan á los trabajadores.

El público oyó con gusto á ambos compañeros y los aplaudió al finalizar su discurso.

—En Badolator se constituirá en breve una Sociedad de Obreros agrícolas.

—Se hacen gestiones en Pedrera para organizar en Sociedad á los trabajadores del campo.

—En breve quedará constituida en Penausende (Zamora) una Sociedad de Obreros agrícolas, que ingresará en el Partido Socialista.

—La Sociedad de Obreros agrícolas de Valladolid desea mantener relaciones amistosas con todas las colectividades de su oficio que aceptan la táctica de la Unión General de Trabajadores, pidiendo á la vez á todas estudien el pensamiento de crear una Federación Nacional de Obreros agrícolas.

—Hace días se verificó en Torrecilla de la Orden un mitin de propaganda socialista y societaria, en el que nuestro amigo Cabello demostró la utilidad de la acción política y de la acción económica para la clase trabajadora, exponiendo á la vez la trascendencia de la primera y el alcance de la segunda. Los numerosos ejemplos que citó en apoyo de sus afirmaciones y la crítica que hizo del régimen capitalista causaron gran mella en el ánimo de la concurrencia, que le aplaudió repetidas veces.

De San Martín de la Vega.

A los obreros que cultivan la remolacha en el término de este pueblo para la Compañía Azucarera de Madrid trátaselos con una inhumanidad que subleva el ánimo del hombre más flemático.

Remunerase su trabajo de un modo mezquino y se los aloja, cual si fueran irracionales, en malas chozas, cochiqueras, pajares y otros lugares insanos que lleva en arriendo la mencionada Compañía.

Si se les importa poco á los que explotan á estos desdichados la salud y la vida de los mismos, menos aprecio hacen de su voluntad y su pensamiento. Juzgándolos en todo esclavos, quieren que hagan solamente lo que á la Compañía sea grato ó lo que ésta ordene. ¡Ay del que no muestre completa sumisión, porque el castigo, el despido del trabajo no tardará en seguir al acto de independencia que realice!

Eso le ha pasado á buen número de aquellos compañeros en las pasadas elecciones legislativas. Tenía interés la Compañía en que los votos se dieran al ex ministro Sr. Puigcerver, y como á dichos trabajadores les pareciera mejor emitir sus sufragios por otro candidato, el director de la citada fábrica les dió el cese; y por más que los despedidos pidieron que se les repusiera en sus puestos por no haber faltado en nada á su obligación, aquél no los ha atendido, dejándolos así por el momento sin los escasos medios de vida que tenían.

De esta manera se garantiza á los proletarios el ejercicio del derecho electoral.

De la citada Azucarera es accionista el Sr. Maura, y nada tendría de particular que por recomendación de él se hiciera votar á dichos trabajadores la candidatura del liberal Puigcerver, dando pie con ello á la coacción que denunciamos. ¡Buen modo de hacer la revolución desde arriba!

Algo más podríamos decir de la tiranía é inhumanidad que la mencionada Compañía ejerce con sus operarios, pero lo haremos en cartas sucesivas. Terminamos ésta deplorando que los que sufren su yugo no se den cuenta de que su unión y su solidaridad serían suficientes para imponer respeto á quienes con tanto desprecio los tratan.—VARIOS EXPLOTADOS.
12 junio 1903.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

A las diversas organizaciones de la Unión.

Estimados compañeros: La quebrantada salud del secretario que suscribe, afectado de una enfermedad crónica últimamente agravada, le obligaron á presentar la dimisión de su cargo en la sesión celebrada por el Comité el día 28 del mes pasado.

Reconocidos los motivos por el Comité, fué admitida la renuncia, y se convocó á las Secciones de Madrid para que con arreglo á los Estatutos designasen al compañero que debía ocupar la vacante.

Ayer 14 se ha verificado la elección, por sufragio directo de los federados, y el compañero que ha reunido mayor número de votos ha sido Vicente Barrio, miembro de la Sección de Fontaneros y Vidrieros, de Madrid.

Al reunirse el Comité el próximo jueves 18, dicho compañero tomará posesión de su cargo. De manera que á partir de ese día la correspondencia y libranzas para el Comité Nacional se pondrán á nombre de Vicente Barrio, Relatores, 24 (Centro Obrero), Madrid.

Madrid, 15 de junio de 1903.—Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—V.º B.º El presidente, PABLO IGLESIAS.

Desde Isla de Arosa.

Hace dieciséis meses que se constituyó la Sociedad de Oficios varios con el fin de poner coto á la horrible explotación que los trabajadores dedicados á la salazón y conservas de pescado experimentamos de parte de estos codiciosos fabricantes.

Para que veáis el grado de explotación que con nosotros se ha venido ejerciendo, os participamos que se nos hacía trabajar desde las cuatro y media de la mañana hasta que duraba la luz natural. Por esta larga jornada se daban los siguientes salarios: á los soldadores, de 8 á 10 reales; á los toneleros, de 5 á 6 1/2, y á las mujeres, de 2 á 3. A más de esto, descontaban un cuarto de día al operario que se descuidaba cinco minutos en entrar al trabajo, y cuando se nos hacía trabajar hasta las once de la noche, se nos pagaba de aumento tan sólo un cuarto de día.

Sin carácter impositivo y como particulares, no como Sociedad, se les pidió que concedieran el descanso dominical, y la respuesta que dieron fué la de que era de todo punto imposible, diciéndonos que pidiéramos una cosa de más interés.

Entonces se acordó pedir con carácter oficial lo siguiente: aumento de 20 por 100 en el salario de todos los operarios; trabajar desde el 15 de septiembre al 15 de marzo desde que sale el sol hasta que no se vea, con descanso de hora y media, y desde el 16 de marzo al 14 de septiembre desde las seis de la mañana hasta que dure la luz natural, con dos horas y media de descanso; precio doble por las horas de noche, y trabajar los domingos sólo en caso de necesidad.

La respuesta de los fabricantes fué que no estaban dispuestos a variar en nada los jornales, prefiriendo á hacer eso cerrar sus fábricas.

Ante esta negativa, los soldados, que constituyen el menor número comparados con los demás operarios, se declararon en huelga; mas los patronos, comprendiendo que carecemos de recursos para poder sostenernos todos, han despedido á todo el personal, que, entre hombres y mujeres, asciende á 260.

A pesar de eso, estamos dispuestos á luchar, esperando que los demás obreros asociados nos presten la solidaridad material que les sea posible. Sea la que fuere nuestra situación, no cederemos, prefiriendo ir á trabajar á otra parte antes que someternos á estos despoticos patronos.

Vuestros y de la causa obrera.—ANTONIO MOUGÁN secretario.—JUAN MAESTRO, presidente.

6 junio 1903.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Por la lucha que sostiene la Agrupación de Camareros en el café de San Millán ha recibido ésta varias felicitaciones de las Sociedades del mismo oficio de provincias.

La solidaridad entre los compañeros de esta profesión es hermosa, pues en todos los cafés se han reunido fondos para atender al sostenimiento de los huelguistas.

El patrono sigue experimentando pérdidas de consideración. La parroquia obrera de los días de trabajo ha desaparecido totalmente, y en los días de fiesta se ve ocupado el local por gente trabajadora que, haciendo escaso consumo, pasa allí horas y horas, dificultando que otros individuos puedan hacer gasto. Además, á los camareros traidores los castigan no dándoles propina alguna.

—El patrono marmolista Sr. Toro quería que sus obreros trabajasen por tareas y que los cincelistas hicieran de pulidores; mas al ver que aquéllos abandonaban el trabajo, recogió velas, volviendo el personal á su puesto.

En Asturias.—Sigue en Oviedo la huelga que la Sociedad de Mamposteros y Canteros declaró á un patrón.

—Las modistas de un taller de la misma capital han abandonado el trabajo por pretender la maestra que fueran á declarar en favor de ella en la causa que ha incoado á nuestro querido colega LA AURORA SOCIAL por haber manifestado que explotaba á sus operarias de un modo feroz.

Dichas compañeras están resueltas á no volver al trabajo ínterin no se les abonen las horas extraordinarias y se les conceda la jornada de nueve horas.

En Vizcaya.—Se han declarado en huelga los toneleros de Bilbao por negarse los patronos á aceptar una tarifa de precios de la mano de obra y una reglamentación de los talleres y de los aprendices.

Los obreros están decididos á pelear hasta ver atendida su reclamación.

Para extraviar la opinión, los patronos han dado á entender en los periódicos burgueses que lo solicitado por los operarios es una verdadera gollería. La prueba de que no es así está en que lo reclamado por éstos rige hace tiempo en los talleres de bastantes poblaciones.

—Están en huelga los carpinteros de Arnabal. En una reunión celebrada en La Arboleda el jueves último, se acordó que todas las Sociedades de la cuenca minera, presten ayuda á aquellos huelguistas.

En Logroño.—Se han declarado en huelga los obreros del Heraldo de la Rioja por pretender rebajarles los salarios.

La imparcialidad de las autoridades se ha puesto de relieve enviando dos típo-grafos del regimiento de Ingenieros.

Las Sociedades obreras de dicha capital han protestado enérgicamente contra el hecho de facilitar soldados á los patronos, pisoteando abiertamente la ley.

En Galicia.—La Sociedad de Canteros de Orense ha acordado dejar en libertad de ir á trabajar á los que deseen hacerlo á la obra del obispo, en la que se sostuvo reciente huelga. También ha resuelto declarar traidores y recomendarlos á la severidad de las demás Sociedades del oficio á los siguientes individuos: Juan Mourinho é hijo, Jesús García, Francisco Moreira y Juan Iain.

—Sigue en Vigo la huelga de «La Metalúrgica».

—También continúa la de los marineros. —La huelga declarada en las obras de la fábrica y presa de Dorna, en Santa María de los Sacos, no se ha terminado aún, pero la situación es favorable á los obreros.

En Cataluña.—Continúa la huelga de los canteros de la montaña de Monjuich. Se espera que terminará pronto.

—Ha cesado la huelga que sostenían los cerrajeros en un taller de la barriada de Gracia.

En Santander.—Los camareros de café reclamaron á sus patronos algunas mejoras materiales, á que éstos accedieron; pero para que no les llegara al bolsillo el aumento en el salario, elevaron 5 céntimos el precio de todos los artículos. Como por dicha subida los parroquianos dejaron de dar propinas, han vuelto á declararse en huelga los camareros pidiendo 4 pesetas de jornal.

—Sigue la huelga en los Altos Hornos. Convendrá que los moldeadores de otros puntos vivan alerta por si fueran solicitados para ocupar los puestos de los huelguistas.

En Elche.—Continúa la huelga de los costureros, sin que se note en los huelguistas el menor desaliento.

La Sociedad «El Despertar Femenino», en reunión celebrada el 13 del corriente, acordó entregar en calidad de préstamo á los huelguistas 2.000 pesetas.

Este rasgo de solidaridad indica que las compañeras que forman aquella Asociación tienen perfecto conocimiento de lo que exige la unión de los trabajadores.

En Villanueva de Campeán.—Prosigue la huelga de los compañeros de esta localidad. El proceso que se les ha instruido por el supuesto delito de quemar unas manojeras, los tiene tranquilos, convencidos como están de su inocencia, y eso que parece que el juez se pone de parte de aquellos desalmados patronos. No otra cosa significa el hecho de que al tomar declaración á tres obreros estuviese presente el procurador del dueño de las manojeras.

¿Es eso lo que le corresponde hacer al juez, Sr. Dato? ¡Y luego se extrañan de que los trabajadores tengan mala opinión de los Tribunales!

Encarecemos de nuevo á todos los buenos luchadores que ayuden pecuniariamente cuanto puedan á los huelguistas de Villanueva.

En Andalucía.—Los trabajadores del campo de Jerez y su comarca están en huelga por no acceder los patronos á las justas peticiones que les han hecho.

Las autoridades, como siempre. En vez de gestionar un arreglo que dé satisfacción á los obreros, tratan de resolver el conflicto enviando allí soldados y más soldados para amedrentar á los trabajadores y animar en su resistencia á los patronos.

Celebraremos que aquellos compañeros conserven la calma y el tacto necesarios para evitar un choque con la fuerza armada, que les sería funesto.

FEDERACIÓN NACIONAL

DE METALÚRGICOS Y SIMILARES DE ESPAÑA

La Sociedad de Metalúrgicos de Tortosa ha ingresado en la Federación de este oficio que pertenece á la Unión General de Trabajadores.

Con ésta son ya 24 las colectividades adheridas, esperando que ingresen inmediatamente 6 ú 8 más.

Los metalúrgicos de la casa Aznar, de Alicante, están en huelga. Les ha obligado á declararla el haber despedido el patrón á varios individuos por pertenecer á la Junta Directiva de la Sociedad.

Esta solicita el auxilio moral y material de los metalúrgicos que puedan prestar auxilio á los huelguistas.

Madrid, 14 de junio de 1903.—EL COMITÉ CENTRAL.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El último domingo ha celebrado una reunión de propaganda la Sociedad general de Obreros de fábricas del gas y de electricidad. Presidió el compañero Cuadrado y usaron de la palabra Eduardo Alvarez, Ortiz y Santiago Pérez, que pusieron de relieve las razones que existen para que los obreros se asocien y señalaron las ventajas que pueden obtener mediante su unión.

Dichos compañeros oyeron aplausos del buen número de concurrentes que asistió al acto.

—La Sociedad de Carpinteros de taller ha discutido el proyecto de Estatutos de la Federación que tratan de crear las co-

lectividades de dicho oficio. Además, eligió al compañero Bernardo López delegado al Congreso que, con objeto de constituir aquélla, ha de verificarse en Burgos el 23 del corriente.

En dicho Congreso estarán representadas una veintena de Sociedades de la mencionada profesión.

Tarragona.—Los correligionarios de esta capital, estimando que no deben quedarse atrás en el movimiento socialista que se observa en gran número de poblaciones, han resuelto reorganizar la Agrupación y trabajar por que ésta cuente pronto con buen número de afiliados.

Bilbao.—El Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya ha abierto una suscripción para atender á los gastos que ocasione la campaña de propaganda que ha resuelto emprender por la provincia.

—La Sociedad de Zapateros ha acordado abrir una suscripción á favor de las colonias escolares.

También ha decidido, aceptando la indicación de la Sociedad del mismo oficio de Madrid, encargarse de los trabajos preparatorios para la celebración del Congreso en que se ha de discutir el proyecto de Federación Nacional de obreros zapateros.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO ha abierto una suscripción á favor de los huelguistas forzosos de Villanueva de Campeán.

Mataró.—La Sociedad de Géneros de punto ha tomado la iniciativa para constituir la Federación Local, y al efecto ha convocado á las Juntas Directivas de las demás Sociedades de la ciudad á una reunión preparatoria, que se habrá celebrado el sábado 13 del actual.

Orense.—Se ha reorganizado la Sociedad de Carpinteros, designando la correspondiente Junta Directiva.

Oviedo.—El Comité de la Federación Local ha decidido dar conferencias quincenales, que estarán á cargo de obreros asociados. La primera la dará el compañero Vigil y versará sobre el tema «El capital y el trabajo».

EXTERIOR

PORTUGAL.—No ha terminado todavía la huelga de los tejedores de Oporto. Los patronos, soberbios como ellos solos, no quieren acceder á las pequeñas mejoras reclamadas por los operarios y pretenden rendir á éstos por hambre. Los huelguistas, aunque sufren toda clase de privaciones, se resisten á volver al trabajo.

BELGICA.—En el Congreso internacional de los obreros de las minas, celebrado en Bruselas los días 1, 2 y 3 del corriente han estado representados 1.271.500 trabajadores, pertenecientes á Francia, Bélgica, Inglaterra, Austria y Alemania.

El principal acuerdo tomado ha sido el referente á la acción política. Sin un solo voto en contra se decidió que los obreros de las minas tienen el deber de ejercitar dicha acción, ya votando candidatos propios, ya, cuando eso no sea posible, dando sus sufragios á las candidaturas socialistas.

Al tratarse ese punto, uno de los delegados alemanes dijo: «El partido de los mineros alemanes es la Democracia Socialista. Entre nosotros la necesidad de la acción política no se discute. Es un axioma, un dogma.»

El delegado austriaco Cinger se expresó así: «En Austria todos los mineros son socialistas. Un minero antisocialista entre nosotros es un avis rara.»

ALEMANIA.—En la lucha electoral que á estas horas se habrá verificado, dos solos distritos han quedado huérfanos de candidato socialista. En todos los demás han luchado nuestros correligionarios.

Los candidatos por Berlín y sus suburbios han sido: Arons, Fischer, Heine, Singer, Schmidt, Ledebour, Stadthagen y Zubeil.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Teba.—S. de C.—Recibidas 21 pesetas: 7,25 de los libros que le sirvió la casa editorial «Legislación y Jurisprudencia», 1 de la suscripción de F. M., 2,25 pesetas para himnos y 10,50 de paquetes hasta el 902.

Pozaldez.—C. C.—Recibida 1,10 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1903 y 1 «Ley de Reuniones».

Segovia.—A. M.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre 1902.

Irún.—J. I. Z.—Recibidas 4,95 pesetas: 1 de la suscripción de I. del R. hasta fin junio 1903, 3,60 de 1 «Notas», 3 «Controversias», 3 Socialismo utópico», 3 «Manifiesto comunista», 3 «Programa», 4 «Colectivismo» y 0,35 para huelguistas de Villanueva.

Port-Bou.—F. O.—Recibidas 25 pesetas: 3,40 de 1 «Filosofía», 1 «Historia de los modos», 1 «Historia del Socialismo», 1 «Justicia», 1 «Commune», 1 «Ley de Reuniones», 4 «Programa» y 1 «Socialismo y Libertad», 5,40 para REVISTA SOCIALISTA, 16 para acciones y 0,20 para huelguistas de Villanueva.

Santander.—J. S.—Recibidas 9,50 pesetas: 9 de 6 «Principios» y 0,50 á su favor.

Noya.—S. de C. C. y A.—Recibidas 3 pesetas de otros tantos paquetes.

Barco de Valdeorras.—J. C.—Recibidas 4,80 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin junio 1903 y 0,80 á su favor.

Medina.—S. de la I. T.—Recibidas 5 pesetas, que, con 0,25 á su favor, suman 5,25, con las cuales abona paquetes hasta el 907 y vuelven á quedar á su favor 0,25.

Husillos.—M. T.—Recibidas 1,35 pesetas de 1 «Ley de Sufragio», 1 «de Accidentes», 1 «de Reuniones», 1 «Controversia» y 1 «Estudio».

Pamplona.—S. Z.—La nota que apareció en el número anterior fué equivocada. Con las 10 pesetas remitidas tiene satisfecho hasta el 879.

Jerez de los Caballeros.—F. M.—Recibidas 17,20 pesetas: 5,20 para REVISTA SOCIALISTA, 4,25 para los huelguistas de Villanueva, 6,30 de 5 «Ley de Sufragio», 2 «Breves estudios», 10 «Ley de Reuniones», 10 «Ley de salarios», 7 «Controversia», 3 «Anarquismo y Socialismo», 2 «Programa» y 2 «Himnos», y á su favor 1,45.

Barcelona.—J. R.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 99) 130 pesetas: 47,64 de paquetes hasta el 877, 10 de las suscripciones de la A. S. (dos), R. A. (dos trimestres), J. C., J. B., «S. de L.», «C. de O.», «C. y A.» y «E. A. de la S.» hasta fin noviembre 1902, 67,50 para REVISTA SOCIALISTA, 2 de acciones, 2,55 para MUNDO OBRERO y 0,30 para G.

San Martín de Provensals.—M. V.—Recibidas 35 pesetas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 105): 12 de paquetes hasta el 894, 11 de otras tantas suscripciones hasta fin enero 1903, 10 de las que cumplen en febrero del mismo año, y 2 de las que cumplen el 31 de marzo.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibidas 2,55 de J. G., de Barcelona.

Manlleu.—J. C.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 105) 14,50 pesetas: 9 para REVISTA SOCIALISTA, 0,80 de 1 «Derecho á la pereza», 1 «Obligado por la burguesía» y 1 «Descubrimiento» y 4,70 de las suscripciones de F. P., J. I. y J. C.

Barcelona.—J. R.—Recibidas 84,96 pesetas: 66,96 de paquetes hasta 899, 15 de suscripciones de la A. S. (4), J. B. (2), J. C. (2), E. G. (1), «E. A. de la S.» (2), «C. de O.» (2) y «C. y A.» (2) hasta fin mayo 1903, 0,10 de dos ejemplares, 2 de acciones y 0,90 para huelguistas de Villanueva, G. y heridos de Bilbao.

Zamora.—R. W.—Recibidas 20 pesetas: 3 de paquetes hasta el 906, 10,08 de 6 «Controversias», 6 «Colectivismo», 6 «Estudio», 6 «Justicia», 12 «Ley de Accidentes», 6 «de Reuniones», 6 «Manifiesto» y 20 «Programa», 6 para los de Villanueva y 0,92 á su favor.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibido 0,90 de J. R., de Barcelona; 0,60 para G. y 0,30 para los presos y heridos.

La Arboleda.—M. L.—Recibidas por conducto de LA LUCHA (núm. 440) 8 pesetas, que con 1,60 que se consignaron anteriormente, hacen 9,60, con las cuales abona hasta el 880.

Las Carreras.—A. S.—Idem id. id. (núm. 440) 30 pesetas: 25,28 de 12 «Controversias», 12 «Materialismo», 6 «Historia», 12 «Justicia», 6 «Commune», 12 «Religión», 12 «Las Sociedades», 12 «Ley de Accidentes», 12 «de Reuniones», 12 «Manifiesto» y 12 «Socialismo y Libertad», y á su favor 4,72.

Begoña.—J. R.—Idem id. id. (núm. 440) 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1903.

Bilbao.—J. M. B.—Idem id. id. (núm. 440) 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Bilbao.—C. C.—Idem id. id. (núm. 440) 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1902.

Bilbao.—S. de C.—Idem id. id. (núm. 440) 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Bilbao.—J. M.—Idem id. id. (núm. 440) 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1903.

La Arboleda.—M. L.—Idem id. id. (núm. 440) 16,60 de paquetes hasta el 887 (faltándole 0,20).

Orán.—T. O.—Idem id. id. (núm. 440) 1,75 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1903.

Tartanga.—S. M.—Idem id. id. (núm. 440) 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1903.

Las Carreras.—A. S.—Idem id. id. (núm. 440) 15 pesetas de paquetes hasta el 896.

Arcocha.—T. Z.—Idem id. id. (núm. 446) 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1903.

La Arboleda.—M. L.—Idem id. id. (núm. 446) 7,25 de paquetes hasta el 890 (faltándole 0,15).

Bilbao.—C. F.—Idem id. id. (núm. 447) 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 1903.

Erandio.—A. S.—Idem id. id. (núm. 447) 8 pesetas de paquetes hasta el 894.

Las Carreras.—A. S.—Idem id. id. (núm. 447) 50 pesetas, que, con 4,72 sobrantes de la anterior partida, hacen 54,72: 16,40 de 3 «Historia», 2 «Capital», 20 «Religión» y 20 «Controversias», y á su favor 38,32.

Ortuella.—L. C.—Con la cantidad consignada en el núm. 887 y los 0,75 que tenía á su favor abonó (rectificada su cuenta) hasta el 882, y con las 6 pesetas consignadas en el núm. 436 de LA LUCHA DE CLASES, las 6 del 440 y las 7,20 del 444 hasta el 894.

Pozorrubio.—S. M. P.—Recibidas 2,85 pesetas: 1 de un paquete, 1 de su suscripción hasta fin agosto 1903, 0,10 de 1 «Ley de Reuniones», 0,15 de 1 «Programa» y 0,60 para huelguistas de Villanueva.

Santiago.—F. L.—Recibidas 8 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin agosto 1903 y 4 para el otro periódico.

Astillero.—F. B.—Recibidas por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO 30,15 pesetas (números 244 y 251), 9 para AURORA SOCIAL y 21,15 de paquetes para EL SOCIALISTA. Pronto se rectificará su cuenta.

Cabárceno.—J. H.—Idem id. id. (núm. 246) 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1903.

Rodilana.—S. de O. A.—Recibidas 13,05 pesetas, que, con 0,05 á su favor, suman 13,10: 12 de paquetes hasta el 910, 0,40 de 1 «Himnos» y 1 «1.º de mayo», y á su favor 0,70.

Importa lo consignado en el número 898 por paquetes y suscripciones..... 335,40 Idem por folletos..... 38,89

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDEZÁBAL, 6.
(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea á obreros asociados.)